



## Le mot du pasteur

### Nouvelle année pastorale 2022 -2023

Le commencement d'une nouvelle année pastorale se concrétise dans le « mandat » : une simple mais significative invitation faite par le pasteur à tous les fidèles, à réaliser la mission que l'Église leur a confiée dans le ministère paroissial. Ce mandat est la reconnaissance d'une vocation qui a ses racines dans le Baptême et la reconnaissance, au nom de l'Église, du sacerdoce commun des fidèles. Nous implorons une descente généreuse de l'Esprit Saint pour que ce service soit réalisé avec foi, générosité, compétence et humilité.

Nous tous - moi comme évêque, prêtres, religieux, religieuses, consacrés et laïcs - sommes des simples et humbles ouvriers dans cette vigne tunisienne qui est notre Église et nous sommes tous envoyés pour y travailler avec joie durant cette nouvelle année pastorale qui vient de commencer.

Après une longue période de confinement, d'isolement et de peur, nous avons eu un grand désir de faire repartir notre vie communautaire, convaincus plus que jamais de la nécessité et de la beauté de nos relations sociales et religieuses. Nous avons ressenti un besoin impératif de nous remettre en route, de marcher avec les autres, de marcher ensemble.

### Le Synode

Providentielle a été l'intention du Pape François, qui a proposé à toutes les églises, catholiques et non catholiques, une réflexion ayant comme sujet le « synode », qui veut dire simplement « marcher ensemble », « faire route ensemble ». L'église manifeste concrètement son être synodal en impliquant tous ses fidèles dans l'œuvre d'évangélisation. Ce synode, au cours de cette nouvelle année pastorale, sera la continuation du chemin qui doit mener à un renouveau de l'Église, vérifier et approfondir notre fidélité à la mission qui nous est propre d'annoncer l'Évangile. Pour le pape, cette vérification est trop importante et doit être le fruit d'une consultation qui implique, non seulement des spécia-

listes, mais le plus grand nombre de croyants et de non-croyants.

### L'Église « Corps du Christ »

Après une première consultation des fidèles, dans les paroisses et les communautés, par rapport à leurs vécus et à leurs attentes au sein de l'Église, une nouvelle étape s'ouvre : elle nécessite la participation de tous les croyants, pas seulement celle d'une catégorie privilégiée ou d'une partie d'entre eux, afin de discerner les questions et les suggestions qui en résultent.

Tout le Corps du Christ est engagé (Voir : Rm12,4-6 et 1 Cor 12,7.12.14.27).

Chers amis, il est essentiel d'approfondir vos desiderata qui manifestent joies et souffrances, réalités et rêves pour une Église pleine de vie.

Nous ne pouvons pas rester indifférents à vos appels : ils nous obligent à adopter des objectifs pour mettre à jour notre vie de foi, en acceptant les provocations, et éviter ainsi que nos fidèles s'égarer dans les méandres des philosophies modernes ou du matérialisme, qui peuvent être un piège pour la foi.

Ceci doit être un nouveau « chantier » de travail et de réflexion pour la prochaine année pastorale.

Alors, bon courage et allons-y pour la gloire de Dieu et la beauté de notre Église tunisienne !

+ Ilario ANTONIAZZI

### Dans ce numéro:

- ⇒ Le mot du pasteur
- ⇒ Notre Église vous accueille...
- ⇒ Vœux perpétuels du Frère Jairus
- ⇒ Week-end culturel de la jeunesse chrétienne
- ⇒ Les cours d'alphabétisation
- ⇒ Ribambelle: L'eau, don de vie

# NOTRE ÉGLISE VOUS ACCUEILLE...



**Septembre** : l'année pastorale qui s'ouvre devant nous, nous fait cadeau des nouvelles personnes qui viennent enrichir notre communauté !

**Plusieurs amis nous ont quittés pour d'autres destinations de travail et de mission**, après avoir partagé avec nous un trait de vie, long ou court, en tout cas fécond : nous les remercions et leur souhaitons une bonne et sereine route.

Avec ce Flash, nous donnons **la bienvenue aux « nouveaux »** et leur offrons une esquisse de notre Eglise, avec des points de repères pour s'y orienter.

Et cela pourra aider les « anciens » à redécouvrir la richesse d'expériences dont nous disposons...

**La Tunisie** a une histoire de rencontres et d'affrontement de peuples, cultures et religions, qui font de ce Pays un pont entre l'Orient et l'Occident. La coexistence a eu des moments dramatiques et d'autres sereins et exemplaires, toujours féconds.

**Le christianisme en Tunisie** a une longue histoire qui mérite d'être connue et qui laisse des traces d'une grande valeur spirituelle et historique. L'Eglise est ici depuis ses débuts et a engendré des saints, des papes et des martyrs. Sur le site web du diocèse, vous trouverez un livre-guide du P. Silvio Moreno, qui propose, entre autres, des intéressants itinéraires.

Avec l'arrivée de l'islam, le christianisme autochtone, déjà fortement éprouvé par les divisions internes, a pratiquement disparu. Mais une présence s'est toujours maintenue à travers les marchands, les militaires, les religieux, les esclaves... Elle s'est enrichie avec l'installation, au cours des derniers siècles, de nombreux Européens, notamment italiens et français.

Lorsque la Tunisie a obtenu son indépendance, la plupart des étrangers ont quitté le pays et la présence de l'Eglise s'est considérablement réduite.

**Aujourd'hui**, la Tunisie compte environ 12 millions d'habitants. Les catholiques sont 25-30000, presque tous étrangers et provenant d'environ 70 pays différents, environ 10 % pratiquants : 120 prêtres, religieux, religieuses et laïcs en mission; pour le reste, travailleurs liés à des sociétés étrangères, étudiants subsahariens, diplomates, femmes de mariage mixte, réfugiés politiques, descendants d'anciennes familles d'origine européenne...

**Notre Eglise** est donc multiethnique et multiculturelle, ce qui permet des rencontres et des échanges magnifiques.

Les catholiques et tous ceux qui les souhaitent trouvent un accueil auprès des paroisses, des communautés, de la Caritas, des centres d'études. Ils sont également accompagnés à s'introduire dans le milieu grâce aux cours d'arabe tunisien et aux initiatives culturelles.

L'Eglise est en même temps au service de la population tunisienne à travers ses écoles, ses bibliothèques, ses associations caritatives.

Pour en savoir plus :

<http://www.eglisecatholiquetunisie.com/>

## QUELQUES REPÈRES

L'archidiocèse couvre tout le territoire national, avec **10 paroisses** et quelques lieux de culte. Vous trouverez les horaires des **Messes** sur notre site web.

**À l'Archevêché** - 4, rue d'Alger, Tunis - **ont leur siège** : l'**Archevêque** (Mgr Ilario Antoniazzi), le **Vicaire Général** (P. Léonce Zinzère), le **secrétariat du diocèse** (tel. 00 216 71 335 831 / 71 335 832 -eveche.tunisie@evechetunisie.org), le **Département de l'enseignement** (Secrétaire général des écoles catholiques : P. Jawad Alamat), le **Département de la comptabilité**, la **Chancellerie** et les **Archives historiques**.

**Notre Eglise s'enracine en Tunisie**, principalement, au moyen de son activité culturelle et caritative : centre d'études et bibliothèques, écoles, Caritas... Nous vous les présentons brièvement.

## CENTRE D'ETUDES ET BIBLIOTHEQUES

Ces sont des lieux d'accueil, de service, de rencontre et d'échange qui s'adressent à des différents destinataires.

**BIBLIOTHEQUE DIOCÉSAIN** - 9 rue Sidi Saber, Tunis

Située dans la médina de Tunis, la Bibliothèque diocésaine, fréquentée par des chercheurs, des universitaires, des enseignants, des étudiants, est spécialisée dans les sciences des religions. Des activités culturelles et sociales sont organisées en collaboration avec des associations du territoire.

**CENTRE D'ETUDES DIOCÉSAIN** - 4 rue d'Alger, Tunis

Le Centre d'étude diocésain a pour but de coordonner les II a pour but de coordonner les activités diocésaines en matière d'apprentissage de l'arabe tunisien (avec un programme de cours annuel, particuliers ou intensifs selon 4 niveaux) et de formation permanente (islamologie, dialogue inter-religieux et théologie des religions).

**CENTRE D'ETUDES DE CARTHAGE** - 9 rue Raspail 1089, Tunis Chebbi

Fondé en 1957, le CEC est une bibliothèque pluridisciplinaire dotée d'un fond unique de livres et de revues au service du monde universitaire et des chercheurs.

**IBLA** - 12 Bis Rue Jemâa el Haoua, 1008 Tunis BM

Fondé par les Pères Blancs en 1926, l'Institut des Belles-Lettres Arabes (IBLA) est un lieu d'échanges, de recherche et de culture qui - à travers sa bibliothèque, sa revue scientifique et son espace éducatif dédié aux jeunes, s'engage à renforcer le dialogue inter-culturel et interreligieux.

**BIBLIOTHEQUE LA MARSA** - 2, Rue Abdelaziz Thaalbi, La Marsa

La Bibliothèque La Marsa accueille des enfants et des jeunes en âge scolaire, à partir de la troisième année primaire, pour le soutien scolaire, les jeux et le prêt de livres ; le prêt de livres est un service à la disposition des adultes aussi.



S'inscrivant dans l'engagement social de l'Eglise Catholique, la Caritas Tunisie œuvre au développement intégral de la personne humaine. Elle contribue à restaurer la dignité et à promouvoir l'autonomisation des personnes, sans distinction de race, de religion, de sexe, de statut social, ou de conviction politique.

Présente aux côtés des personnes en situation de précarité et de détention, grâce à la collaboration renforcée avec ses partenaires associatifs et institutionnels, Caritas Tunisie œuvre pour la promotion de la justice, du respect de toute personne humaine, de la compassion et de la solidarité, et pour le bien commun, avec une attention particulière aux personnes les plus vulnérables.

Ainsi participe-t-elle à la construction d'un monde plus juste et plus fraternel.

<http://www.eglisecatholiquetunisie.com/caritas-tunisie-2/>

## LES ECOLES

<http://www.eglisecatholiquetunisie.com/les-ecoles/>

Il y a actuellement en Tunisie **9 écoles catholiques**, qui relèvent de l'Archevêché de Tunis.

**Intégrées au système scolaire tunisien, elles enrichissent le programme national** en renforçant l'enseignement des langues étrangères et en proposant des activités complémentaires choisies et étudiées pour l'épanouissement des enfants.

**Leur mission**, soutenue par un réseau de partenaires et de collaborateurs locaux et internationaux, est l'éducation des enfants, l'accompagnement des parents et la participation au développement culturel de la Tunisie.

Ces établissements tiennent à être des **communautés éducatives**, c'est à dire des lieux d'échange et de communication où chacun - enfants, parents, personnel - puisse être un acteur reconnu de collaboration, d'entraide et de solidarité.

**L'enfant est au centre de l'attention** et est accompagné à devenir une personne responsable et honnête, capable d'intégrer ses droits et ses devoirs ; autonome, douée d'esprit critique, apte à prendre en compte l'évolution de la société et y participer en se

formant tout au long de sa vie ; solidaire, désireuse de soutenir le développement de son pays dans une culture de coopération nationale et internationale ; respectueuse de l'autre, ouverte à le connaître et à l'accueillir dans ses différences religieuses, sociales et culturelles.

**Dans ce but**, les écoles offrent une formation complète pour favoriser l'épanouissement des jeunes et leur capacité d'être acteurs dans une société changeante.

**Elles emploient une pédagogie « valorisante »** et des méthodes d'enseignement innovatrices pour stimuler et affermir l'engagement, les talents, la motivation et le plaisir d'apprendre, ainsi que l'aptitude à la coopération ; elles participent à la consolidation de l'esprit citoyen des élèves, sachant que la mixité présente dans nos écoles est un facteur important de richesse et de progrès dans la prise de conscience de sa propre identité et de la valeur des différentes cultures.

**Elles offrent des nombreuses formations au personnel** et un accompagnement psychopédagogique pour soutenir l'épanouissement et la réussite des enfants.



## Vœux perpétuels du frère Jairus

Par la grâce de Dieu, et je crois que c'est un **motif de fête pour toute notre Eglise en Tunisie**, un des membres du Monastère « Saint Charles de Foucauld », à La Marsa, a professé solennellement ses vœux religieux pour l'Institut du Verbe Incarné le 25 juillet passé.

Il s'agit du **frère Jairus Alico Santos**, qui est arrivé dans notre monastère il y a six mois, en provenance du monastère de « Nuestra Señora de El Pueyo » en Espagne. Le frère Jairus est philippin et a un frère jumeau qui est prêtre, missionnaire à Hong Kong. Un 25 juillet, il a été baptisé il y a 30 ans. Il a donc choisi cette date pour faire sa profession, signifiant ainsi un autre aspect de la profession religieuse : celui d'être un second baptême.

« La consécration par les trois vœux s'enracine dans la consécration baptismale dont elle est l'expression la plus parfaite, de sorte que celui qui se donne ainsi à Dieu porte à leur plus haut degré de perfection les exigences baptismales : par le baptême dans sa mort, nous avons été mis au tombeau avec lui (Rm 6,4) » (Constitutions, 49).

La célébration, qui s'est tenue dans l'église paroissiale de Saint Cyprien, avec l'aimable autorisation du Père Jawad, a compté sur la présence de religieux de huit congrégations masculines et

féminines différentes présentes en Tunisie, ainsi que d'un groupe de fidèles laïcs et de membres de la communauté philippine en Tunisie. La chorale et les servants de messe de la Cathédrale ont contribué à embellir la liturgie. Il a été suivi d'un repas fraternel, où toutes les personnes présentes ont pu saluer le frère Jairus, comme une véritable famille.

**Nous partageons avec tous cette grande joie**, car nous comprenons que c'est une joie et un cadeau pour toute notre Eglise en Tunisie.

Et nous **demandons à tous leurs prières** pour la fidélité de frère Jairus, et pour tous les moines de ce monastère.

Que Dieu vous bénisse.

**P. Juan Manuel del Corazón de Jesús Rossi**

*Pour en savoir plus:*

<http://www.eglisecatholiquetunisie.com/articles/fr-jairus/>



# Week-end culturel de la jeunesse chrétienne

<http://www.eglisecatholiquetunisie.com/articles/journee-jeunes-2022/>

Depuis mon arrivée à la tête du mouvement de la jeunesse de Sainte Jeanne D'arc de Tunis, en abrégée JSJA, mon expérience et ma foi en Jésus Christ se sont amplifiées.

Dans un monde où la critique négative est omniprésente, c'est avec un grand plaisir que je tiens à vous partager la belle expérience que j'ai vécue avec mon équipe (bureau exécutif).

Après avoir mis en place un **bureau des jeunes paroissiens** en décembre 2021, dans le but de redynamiser la jeunesse paroissiale, nous avons procédé à l'organisation de plusieurs activités. Ces activités visent à animer nos paroissiens qui sont majoritairement jeunes.

L'organisation est toujours bien orchestrée, autant pour le temps alloué au calendrier des activités des jeunes que celui du diocèse.

Ma plus grande satisfaction provient de notre dernière activité, « le week-end culturel », où nous avons invités les différentes paroisses de la Tunisie et nos frères et sœurs chrétiens évangéliques. L'objectif était de favoriser le dynamisme de la jeunesse chrétienne de la Tunisie en général et en particulier celle de l'Église catholique. Ce week-end a été organisé sur trois jours, du vendredi 8 au dimanche 10 juillet 2022 au sein de la Paroisse Jeanne d'Arc de Tunis, avec presque 200 participants.

Liturgie, films, foot... Toute la dynamique du week-end culturel et la réussite de ce projet sont fortement liées à l'énergie et au temps mis à contribution par l'ensemble des personnes présentes.

Le côté chaleureux, familial et bienveillant de nos invités a confirmé l'atteinte de nos objectifs.

Je considère cet événement comme une expérience des plus enrichissantes et je n'hésiterais certainement pas à recourir à nouveau à ces genres d'événements afin d'égayer le peuple de Dieu qui est parfois plongé dans le souci quotidien migratoire.

Encore une fois, merci au diocèse de Tunis, à sa tête Mgr Ilario et à toutes les autorités religieuses qui ont rendu ce moment possible et inoubliable.

« Que notre seigneur Jésus Christ vous bénisse pour toujours !!! »

**Le responsable JSJA, Innocent KOFFI**



## Les cours d'alphabétisation

<http://www.eglisecatholiquetunisie.com/articles/>

L'alphabétisation a débuté en 1991, par une demande du P. Paul Geers, un Père Blanc qui a vécu longtemps en Tunisie et a laissé des belles traces de sa présence.

Le but : permettre l'apprentissage du français à des gens motivés mais avec peu de moyens financiers. Le plus compliqué, au départ, a été la recherche des volontaires. La première année, Sr Marie FOUQUE et Maurice BATIGNE s'occupaient chacun d'un niveau et également de l'organisation. Ce n'est qu'à partir de 1999 que les premiers coopérants DCC ont commencé à venir aider dans ce projet.

Pour ma part, je suis arrivée en juin 2021 pour collaborer avec l'évêché. Je n'avais pas encore en tête que j'allais donner des cours à des adultes. A partir de septembre, une rumeur a commencé à s'épandre. L'alphabétisation allait reprendre et il manquait des professeurs, oups. J'ai pris mon courage à deux mains et en octobre j'ai commencé les cours du niveau deux.

Mes premières impressions ont été étranges. Il y avait une trentaine d'élèves avec une connaissance du français très hétérogène, une moyenne d'âge de 50 ans et principalement des femmes, tunisienne mais pas que. Pendant les premiers cours, chaque élève intervenait sans lever la main pour montrer ce qu'elle connaissait. C'était la chakchouka. J'avoue que je n'étais pas habituée. Je sortais cuite !

Nous avons demandé aux élèves pourquoi elles décidaient de venir apprendre le français. Les premières réponses ont été qu'elles venaient réviser, améliorer leurs ni-

veux. En creusant un peu plus, certaines nous ont dévoilées avoir des raisons plus personnelles : pour passer leur bac ; pouvoir parler avec leurs petites nièces françaises ; comprendre les chaînes de radio, télévision, la musique ; apprendre une langue aimée ; mieux connaître le monde ; pouvoir communiquer avec la nouvelle génération ; pouvoir voyager sans avoir à demander de l'aide... Beaucoup de femmes affirment qu'elles travaillent à la maison et que venir en cours leur ouvre un horizon.

La rencontre avec tous ces tunisiens avides d'apprendre le français mais également rencontrer des étrangers permet d'apprendre l'humilité, la patience et l'ouverture d'esprit... En leur donnant cours, j'ai autant appris que les élèves. C'est une expérience très enrichissante que je conseille à tout le monde d'essayer.

**Jeanne BOUCHACOURT**  
coopérante DCC



Chères amies et chers amis, le mois de septembre s'annonce suffisamment chaud... Profitons donc des « souffles de fraîcheur » qui ont été envoyés pour notre Ribambelle ! Vous les trouverez sur le site du diocèse.

Un grand merci à tous ceux qui nous les ont offerts.

Et voici le thème de la prochaine Ribambelle:

*L'eau, don de vie*

Il nous est suggéré par le *Temps de la création*, que nous célébrons du 1er septembre au 4 octobre, fête de St François d'Assise

**Date limite** pour l'envoi des photos : le **21 octobre**.

Les photos seront publiées sur le site en novembre.

**Point d'attention :**

- assurez-vous que les photos soient de bonne qualité
- dans le respect de la protection des données, évitez les premiers plans d'enfants
- envoyez trois clichés au maximum, avec le nom de l'auteur et un titre, à l'adresse mail : [assistance.enseignement@gmail.com](mailto:assistance.enseignement@gmail.com)

Nous attendons vos clichés. Merci d'avance pour votre participation !

# Ribambelle